

L'influence de la régulation illégitime sur la résilience des organisations criminelles: Le cas du cartel de Sinaloa

Conférence publique de l'École des sciences criminelles

29 avril, 11h15-12h, Génopode Auditoire C



Professeur Valentin Pereda
chercheur régulier et professeur adjoint
Centre International de Criminologie Comparée (CICC)
Université de Montréal, Canada



Résumé

Au cours des dernières décennies, les chercheurs spécialisés dans l'étude du crime organisé ont manifesté un intérêt croissant pour le phénomène de la « régulation illégale ». Cette notion se réfère à l'établissement et à l'application de normes par des groupes criminels organisés.

Les objectifs de telles régulations englobent : (1) le contrôle du comportement des membres affiliés aux organisations criminelles ; (2) la régulation des personnes participant aux marchés illicites où ces groupes opèrent ; et (3) l'influence sur les populations résidant dans les zones d'influence de ces groupes.

Notre projet de recherche analyse la relation entre (1) la résilience organisationnelle des groupes criminels, définie comme leur capacité à persister et à s'adapter dans des environnements adverses, et (2) leur capacité pour instaurer des systèmes de régulation illégale. Afin d'explorer cette relation, nous entreprenons une étude de cas du le Cartel de Sinaloa, une organisation criminelle majeure au Mexique.

À propos du conférencier

Valentin Pereda est chercheur régulier au Centre International de Criminologie Comparée (CICC) et professeur adjoint à l'École de Criminologie de l'Université de Montréal. Son parcours académique comprend un doctorat en criminologie obtenu à l'Université de Toronto, une maîtrise en sécurité internationale de l'Université de Warwick, au Royaume-Uni, et un baccalauréat en sciences politiques du Centre de Recherche et d'Enseignement en Économie (CIDE), au Mexique. Ses projets de recherche se focalisent dans l'étude du crime organisé, et plus spécifiquement des cartels de drogue au Mexique. Ses travaux récents s'articulent autour de trois axes : (1) l'étude de la résilience des organisations criminelles, (2) l'analyse de l'influence du crime organisé sur la culture des organisations policières au Mexique et (3) l'examen des dynamiques entre la culture organisationnelle et les stratégies de contrôle territorial adoptées par les cartels mexicains.